

# ESPECTACULOS

AÑO XXVIII \* NUM. 582 \* 24 NOVIEMBRE 1973 \* PAG. 1



J. A. Goytisolo.

último espacio de tiempo, una concepción distintiva del papel a jugar por el poeta en la sociedad de nuestro tiempo. Pronto las aguas volvieron a su cauce, superadas las turbulencias de la riada. La Administración, atenta siempre a acudir donde se produzca la catástrofe provocada por los elementos desatados, aportó su inestimable ayuda para la rendición de las zonas afectadas. Estos mismos elementos hicieron

**LIBROS**

En uno de sus primeros prólogos (1), Manuel Vázquez Montalbán establecía una clasificación para los poetas sumamente divertida, diversión que no excludía un fondo de rigor y verdad. Si sustituimos la diversión por el esquematismo (muchas veces divertido también), los poetas podrían clasificarse en dos únicas categorías: los que escriben para hoy mismo y los que lo hacen para la posteridad.

Si embargo, de estos períodos de turbulencia, por otra parte afortunadamente cíclicos, quedan siempre algunas palabras que no logra alejarse el viento, por más que fueran a éste arrasadas. La reciente reedición de *Salmos al viento* (2), con un en principio desconcertante prólogo de José María Castellet, puede ser una demostración de ello.

José Agustín Goytiso lo escribió sus versos hace ya dieciocho años, casi el tiempo de una generación biológica. Entre el poeta veinteañero que creía contribuir a la modificación del curso de la historia y el cuarentón de hoy preocupado por el paso del tiempo y el descubrimiento de la desproporción existente entre su esfuerzo y la utilidad inmediata que su trabajo parece tener para la ciudad, hay bastante diferencia. Pero no la suficiente, por fortuna, como para que este poema como suscriba, también,

guinista de hoy, la «esté-  
bas ideas (referida la  
de Machado a lo esen-  
cial; a lo formal la de  
Bousño), podría ser-  

---

  
(2) Colección Ocnos.  
Librerías de Simera. Barce-

partida para una lección en la cultura actual de *Salmos al viento*. Resultado: o bien los poemas de Goytisolo no eran tan circunstanciales ni anecdóticos como fueron acusados de ser, o bien el escribir esforzándose en profundizar en la realidad de hoy es la manera más segura (aunque no la única, fuerza es reconocerlo) de escribir también para el mañana.

principio desconcertante  
prologo de Castellet. En  
efecto. Refiriéndose a  
dos poemas del libro  
(*Los celestiales*, y «El  
profeta»), Castellet afir-  
ma: «En su esquemáti-  
co y su caracterización  
de la vida intelectual,  
dicen esos dos poemas  
más que ninguna de las  
historias literarias pu-  
blicadas en los últimos  
años». ¿Cómo es posi-  
ble que el antólogo de  
los *Nueve novísimos*, el  
barthiano *Introduc-  
ción a la poesía de Sal-*

cion a la poesía de su  
vador Espriu, haga tales  
aseveraciones? ¿Una  
nueva muestra tal vez  
de la «estética de la in-  
fidelidad»? No, algo  
más sencillo. Castellet  
se ha limitado en rea-  
lidad a reproducir como  
 prólogo del libro de  
Goytisolo lo que escri-  
biera hace más de una  
docena de años y pu-  
blicara en la revista  
«Papeles de Son Arma-  
dans» (3), cambiando al-  
guna palabra y surgi-

gana para otra y supri-  
miendo a algún pequeño  
párrafo, como el si-  
guiente, que servía de  
colofón a su trabajo:  
«Realismo llaman a esa  
figura. Realismo —[poe-  
tas celestiales!]— del que  
mano, si el poeta deten-  
ta la llave de la fuente,  
la más sencilla y pura  
poesía». Infiel o no, no  
cabe duda de que Cas-  
tell ha conservado  
siempre un envidiable  
sentido de la discreción,  
que en esta ocasión ha  
llevado al extremo de  
no advertir al despre-  
venido lector de la fe-

Augusto Lugo. «La apertura de las Armas», en *Son Armadas*, número LXIX, diciembre de 1961. (Las páginas referidas a *Salmos al viento* ocupan la segunda parte)

es, en definitiva, la que existe entre la palabra huera de significado que produce, a lo sumo, un rumor agradable y ador-mecedor, y la palabra desasosegante y persis-tente, rebelde a los em-bates del viento. ■ **MAR-TIN VILUMARA.**

En varias ocasiones he referido a un sintonía de nuestra poesía actual que me parece, por otra parte, la clave de su general envaramiento y reiteración. La poesía, en los últimos cinco años, ha quedado diluida por la polémica que en torno a la narrativa se ha desencadenado en todos los frentes de la crítica. Pero, al propio tiempo, la poesía buscaba —y esto lo han reconocido los más significativos poetas— con afán desmedido una personalidad

gias recuperadoras, y hubo novísimos, y hubo silencio... Parecía que entraábamos en una etapa de agotamiento para la literatura del verso. Pero, ¿era realmente un agotamiento? Quizá lo que estaba (está) sucediendo fuera (es) que la poesía se encontraba demasiado pegada a unos esquemas históricistas y narrativos que estaban reñidos con su propia razón de ser. Se había rechazado una posibilidad, y ahora, esta misma posibilidad se solicitaba inconscientemente: para que la poesía española se liberase de su encierro, para que aceptase abiertamente su compromiso y le hiciera frente, tenía que olvidar el narrativismo conceptual y encontrar sus genuinos instrumentos expresivos.

En este empiezo parecían situarse los novísimos, pero su servidumbre consistió en la prisión, en el controlado afán por dar vestidura nueva a un cuerpo ajado, que no la iba a soporlar ni a llevar consigo, sotto voce se estaba fraguando una poesía

73

卷之三

\* -

\* -